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生平生平生平生平 

1953年我出生於奇美部落，我是位國小老師，家住奇美部落，曾在瑞穗鄉

多所小學服務，平時相當關心部落文化事務，去年剛從奇美國小退休，目

前常參加部落營造工作，對於部落的文史及歷史記憶的保存工作相當投

入。 

 

周黃周黃周黃周黃竫怡竫怡竫怡竫怡：：：：這邊可以看見古道嗎這邊可以看見古道嗎這邊可以看見古道嗎這邊可以看見古道嗎？？？？ 

蔣金英：這邊原來有兩條古道。有一條是從對面那座矮矮的山，因為那邊

有一條水道，是奇美部落的，最先到 Cilangasan山下來的，現在他的後裔

還在，他的後裔的地就在對面。第二條就是我早上所說的，水大的時候會

走這邊，會從這裡因為這裡比較遠，因為有一條是從河底直接上來很陡，

它是一直直著上來，在對面的時候才可以看到古道在哪裡。 

周黃竫怡周黃竫怡周黃竫怡周黃竫怡：：：：那林東涯事件是怎發生在哪裡那林東涯事件是怎發生在哪裡那林東涯事件是怎發生在哪裡那林東涯事件是怎發生在哪裡？？？？ 

蔣金英：林東涯是清朝帶來台灣的官吏，平常就魚肉阿美族人，剛好有一

次他來這邊巡視，剛好有一段很陡的路，那時候阿美族青年要送林東涯上

山。那時候這個古道還沒有這麼好，沒從山路就是從水路以後到猴子山，

從水路的時候一到現在猴子山那裡，有一條路就是他們常常下去捕魚的地

方，他們下去的那個地方，那個路非常差如果說挑也不是，很陡你怎麼挑，



挑也不是，他們就要林東涯下來走，林東涯不走，那些年輕人他們就說好，

我用這種方式故意跌倒，跌倒的話。那整個後面的椅子就全部都翻了，翻

了就掉下去，掉下去之後他們就順手，那個機會就把林東涯壓在水裡面，

就是這件事件。  

周黃竫怡周黃竫怡周黃竫怡周黃竫怡：：：：為什麼當初走古道都是往瑞穗比較多為什麼當初走古道都是往瑞穗比較多為什麼當初走古道都是往瑞穗比較多為什麼當初走古道都是往瑞穗比較多？？？？ 

蔣金英：現在已經沒有路了，我小時候也常走，那個是比較近，如果你從

這裡到港口差不多六個小時，從部落到高 16K，為什麼當初老人家要選擇

往瑞穗，往瑞穗是四個小時，往港口是要六個小時，所以選擇到瑞穗是比

較近。 

周黃竫怡周黃竫怡周黃竫怡周黃竫怡：：：：古道大概是在哪個方位古道大概是在哪個方位古道大概是在哪個方位古道大概是在哪個方位？？？？ 

蔣金英：從秀姑橋再往南一點點，大概就是那個地方要從那邊下去，因為

這個以前古道是到秀姑橋那裡，因為上面有人家水田，所以這一段就沒有

了，都直接從河床，直接衝上來，它就是一條路而已，直的上山，可是現

在你們看不到那個古道，因為它當初就是開這條路以後，挖的東西統統往

下推，所以連古道都看不到。 

周黃竫怡周黃竫怡周黃竫怡周黃竫怡：：：：捕魚祭前要有什麼準備工作嗎捕魚祭前要有什麼準備工作嗎捕魚祭前要有什麼準備工作嗎捕魚祭前要有什麼準備工作嗎？？？？ 

蔣金英：捕魚以前都會設一個 tokaw就是標誌，就是捕魚一個月以前要豎

立那個東西。 

周黃竫怡周黃竫怡周黃竫怡周黃竫怡：：：：tokaw是什麼是什麼是什麼是什麼？？？？ 

蔣金英：tokaw是標誌啦，就是用蘆葦邊的一樣，很像掃把一樣，就是說

做記號就對了，他也是說禁止捕魚。 

周黃竫怡周黃竫怡周黃竫怡周黃竫怡：：：：就是那個東西全部的就是那個東西全部的就是那個東西全部的就是那個東西全部的… 

蔣金英：全村的人都不能補魚了。 

周黃竫怡周黃竫怡周黃竫怡周黃竫怡：：：：就是在捕魚祭的前就是在捕魚祭的前就是在捕魚祭的前就是在捕魚祭的前。。。。 

蔣金英：前兩個月或三個月，他都會豎起來。 

周黃竫怡周黃竫怡周黃竫怡周黃竫怡：：：：那你們規定說什麼那你們規定說什麼那你們規定說什麼那你們規定說什麼，，，，捕到的小魚要放掉嗎捕到的小魚要放掉嗎捕到的小魚要放掉嗎捕到的小魚要放掉嗎？？？？ 

蔣金英：不會，就是大家都不會去補小的啦，就讓牠自生啊！讓牠流啊！ 

周黃竫怡周黃竫怡周黃竫怡周黃竫怡：：：：捕魚的分界是怎麼分的捕魚的分界是怎麼分的捕魚的分界是怎麼分的捕魚的分界是怎麼分的？？？？ 

蔣金英：河段就是奇美跟港口兩個部落的交接，捕魚的交接，我們奇美的

人也不會往下捕魚，他們港口的人也不會往上捕，他們有時候會偷偷摸摸

的上去捕，所以他們年輕人一到四五月的時候，捕小魚的時候他們就到這

裡，就會攔住他們，那個豐年祭的時候也是。大概是幾公里之內，向那個

東管處申請的話，說要捕六公里，就在六公里以後就不要了，就要灑那個



鹽巴，讓魚復活，到下面就是怕到下面去，死了很多魚，有人抓魚，前幾

年是有人抓了，結果說是你們捕的，那個人還坐牢，所以我們上游的盡量

上面一點，就是我們跟瑞穗之間，就是瑞穗段跟奇美段界線做起點，所以

以前 kawasan山還有我們奇美地區裡，就是猴子山嘛。 

 


